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近日，长春公交集团北
达汽车公司七车队243路
驾驶员王言超上行至长春
北站时,发现路边一台出租
车自燃起火,他见状立即
拿起车载灭火器进行扑
救，避免了更大事故的发
生。事发时，王言超驾车
上行至长春北站，发现道
路右侧有一辆出租车引擎
部位起火，不断有浓烟冒
出。随后，他拿起车载灭

火器冲到起火车辆附近帮
助灭火，阻断火势蔓延，维
持事故现场交通秩序，待
消防车赶到现场彻底将火
扑灭。王言超回到驾驶室
时已满身都是干粉，公交
车内乘客都纷纷竖起大拇
指连夸他是好样的。王言
超说，因为平时经常参加
公司和车队组织的消防演
练，有一定的实战经验，所
以能快速将火扑灭。

出租车当街着火
长春243路公交车驾驶员紧急扑救

为深入贯彻落实集
团、公司安全生产管理要
求，进一步提高雁鸣湖公
交场站的消防安全管理水
平和防控火灾的能力，近
日晚，长春公交集团北达
汽车公司枢纽站积极组织
夜间更值人员开展秋季消
防应急演练。次消防演练
的主要内容是模拟夜间停
放的营运车辆因未关闭行
车电源而导致车辆自燃引
发火灾险情，现场情况紧

急。当更值人员发现火情
后，立即向值班领导汇报
情况，同时紧急将自燃公
交车附近的停放车辆迅
速转移至安全地带。并
迅速切断自燃车辆电源，
积极组织更值人员利用
干粉灭火器和沙土对着火
点进行有效扑救、疏散现场
等应急处理。此次演练行
动迅速，操作规范，现场井
然有序，演练达到了预期的
效果。

长春公交集团北达汽车公司枢纽站
组织开展秋季夜间消防应急演练

“大学毕业时，很多人没想到，我
最后会回乡创业种蓝莓。”说话的是白
城市青山镇黎明村绿康蓝莓种植专业
合作社负责人，也是当地有名的返乡
大学生致富带头人王伟。

从乡村考上大学，再到落地大城
市找到一份稳定的工作。聊起自己的
创业故事，王伟说，比起他人眼中的优
渥生活，她更在乎职业的潜力和内心
的踏实。

发现商机>>
她无惧质疑声毅然离开城市返
乡创业

王伟毕业于吉林农业大学，是怎
样的想法让她选择回乡创业？2016
年，对于王伟而言是不平凡的一年。
随着全国上下一个个扶贫政策的不断
落实，让在外打工的王伟敏锐觉察到
了一丝商机，那一年她辞去了稳定的
工作，带着所有积蓄毅然决然回到了
故土。

对于一个刚刚毕业并有一份稳定
的工作的女孩子来说，王伟的选择，让
很多人感到诧异。听说她回到家乡创
业，许多亲戚朋友都表现出质疑和不
理解，不少亲人苦口婆心劝解她不要
冲动。

“我本身毕业于农业大学，上学时
就立志依靠自身所学的专业知识帮助
家乡父老乡亲，而随着互联网等信息
条件的兴起，农村的发展潜力越来越
大，我决心在农村干出一番事业，以自

己的实际行动有力回应那些曾心存疑
虑的人。”王伟说，当时的年轻人不愿
意再从事农业生产，每次回家探亲时，
都会常听到家人提起，外出打工的年
轻人日益增多，农村闲置的土地越来
越多。这就更坚定了王伟要留下来，
用自己这些年积累下来的经验，开创
一番事业的决心，“如果项目启动，不
仅能带动周边地区富余劳动力就业，
更能让外出打工的子女回到年迈的父
母身边一起生活！”这是她的小私心。

坚守五年>>
如今合作社蓝莓年产值十余万元

虽然回来创业的信心十足，但是
来自各方的压力也很大，因为蓝莓的
种植前期投入很大，无论是资金还是
人力都要很多，当时自己积累下来的
资金根本不够，所以在多方筹集了很
多资金，同时还要面对三年基本无收
入的准备。

“刚开始创业的时候，没资金没团
队，请不起员工，自己一个人就是一支
队伍。”王伟回想起创业之初时感叹说，
刚刚创业，每一步走得都很艰辛，从资
金筹备到土地流转，从选种、育苗到合
作社建立，事事都亲力亲为。但她坚
信，机会永远属于有准备的人，也同样
属于执着的人。路子对了，就不怕山高
路远；方向准了，就要坚定不移前行。

正当王伟满怀喜悦地把第一批硕
果推向市场，却迎头来了盆“冷水”。
自家的蓝莓品牌没有影响力，品相与
市场同级别的产品更是无法竞争。绿
色，无公害这条路一度让她产生了怀
疑，可骨子里的倔强让她再一次坚持
了下来。五年的历程，可谓一步一个
深深脚印。随着国家扶贫政策的落
实；商业的环境向上向好发展；政策资
金的不断注入，让王伟对蓝莓产业的
前景更有信心；种植蓝莓的热情更加
高涨。

“很感动自己能坚持五年，原本不
适宜在吉林西部种植的蓝莓在黎明村

大棚里获得丰收！”王伟说，合作社根
据白城地区气候条件，为适应观光、体
验、休闲的要求和市场特点，选育北高
丛和半高丛两个品种，分别采取冷棚
和露地两种栽培方式。

王伟告诉记者，蓝莓含有的花青
素对眼睛有良好的保健作用，能够减
轻眼的疲劳及提高夜间视力，还具有
保护毛细血管，延缓脑神经衰老，增强
记忆力等功效，受到消费者的普遍欢
迎。如今绿康蓝莓种植专业合作社年
产蓝莓能达到5000斤左右，年产值十
余万元。

不忘初心>>
带动周边村民来大棚务工增加
收入

“苦尽甘来”的收获并没有让王伟
停止创业的脚步，她正在通过不断摸
索栽培技术的升级，不断提升蓝莓品
质，增加附加值。

王伟的合作社采用“公司+农户”
的方式，蓝莓产业不断发展壮大的同
时，也带动着周边村民来大棚务工，特
别是贫困户，利用农闲时间在合作社
里打工，增加了经济收入，贫困户杨玉
文就是受益者之一。

“每年 3月末，就来蓝莓大棚打
工，每天的工作就是采摘分拣、包装、
发货，在家门口就能就业，真是太好
了！”50多岁的杨玉文由于身体患有疾
病，不能从事重体力劳动，打工根本就
没有人愿意聘用，自从来到这小小的
蓝莓合作社，让一度消沉的杨玉文看
到了生活的希望，渐渐又重拾回了对
生活的信心。

受疫情影响，蓝莓销路受到一定
影响，王伟针对市场变化，及时转变销
售思路，建立自己的粉丝社群，打造品
牌和口碑。通过百姓口口相传，一直
秉持绿色环保，无公害培育的生产理
念的绿康蓝莓种植专业合作社已是远
近闻名，也让王伟的蓝莓事业做得风
声水起。

放弃大城市工作返乡创业种蓝莓

女大学生要做不一样的农民

[ 360行职业体验报告 ]

曾几何时，“宁要城市一张床，不要乡村一间房”的观念正悄然改变。不少大
学生在经历了长时间的徘徊、犹豫后，放弃对大城市的苦苦坚守，开始将就业的目
光转向广阔的农村。王伟的创业之路看上去是冲动，实则是有备之战：先看准市
场，找到入口，技术攻关，坚定推进，最后达到星星之火终成燎原之势的目的。她
用实际行动表明：大学生就业，与其跟几千人抢一个“座位”，不如干脆自己造一把

“椅子”，同时，为更多的人准备了“座位”。
相信随着相关政策不断完善和落实，不论城市还是农村，年轻一代都能找到

适合自己的舞台。而这，对广大学子，对社会，都是幸事！
/城市晚报全媒体记者 刘佳雪 报道 受访者本人供图

/ 记者手记 /

与其千人“抢座”，不如造一把“椅子”

顾客正在采摘蓝莓

王伟与她种植的蓝莓合影

近日，城市晚报全媒
体记者了解到，对于市民
提出的关于长春轻轨4号
线向西延有何计划，何时
施工建成等问题，长春市
市长公开电话办公室一
一做了解答。

有网友表示，未来轻
轨4号线在北环城路与基
隆北街交会处是否有一
站？项目何时建成通车？
“4号线有延长的规划，

但是，还需要等待国家相
关部门的审批。目前，已
启动申报工作！”长春市市
长公开电话办公室回复
称，轨道交通集团经查，根
据国家相关法律法规要
求，城市轨道交通发展建
设基本步骤：一是轨道交
通线网规划，二是轨道交
通建设规划，轨道交通建
设规划需经国家发改委
和住建部联合审批。

截至目前，长春市轨
道交通共经历了五轮线
网规划和三期建设规划
(含第二期建设规划调
整)，长春市目前执行的是
2016版《长春市轨道交通
线网规划》(2016 年 9 月
14日，长春市人民政府正
式批复并纳入了长春市
城市总体规划)；《长春市
轨道交通第三期建设规
划(2019-2024)》(发改基
础[2018]1778号)。

网友提出的“4号线西

延长线”，是2016版《长春
市轨道交通线网规划》的
项目，但不在《长春市轨道
交通第三期建设规划
(2019-2024)》内，根据《国
务院办公厅关于进一步加
强城市轨道交通规划建设
管理的意见》( 国办发
[2018]52号)，原则上本轮
建设规划实施最后一年或
规划项目总投资完成70%
以上的，方可开展新一轮
建设规划的报批工作。

轨道交通 4 号线西
延，目前规划从长春站站
北出发，向长春西北方向
敷设(初始为地下形式敷
设)，后沿着柳江路敷设，
在柳江路与基隆北街交
会处设置有基隆北街站
点。轨道交通4号线西延
是市政府批复的线网规
划，但还未得到国家批复
(工程未立项)，暂时不能
开工建设，具体开工日期
不能明确。

按照长春市委市政
府的统一部署，长春市规
自局牵头，轨道集团已经
超前启动了长春市第六
版线网规划和第四期建
设规划申报的前期准备
工作，4号线西延会纳入
长春市第四期建设规划
的筹备范围，但按照国家
相关程序，现在还不具备
申报条件。/城市晚报全
媒体记者 陆续 报道

长春轻轨4号线西延
启动申报工作

伪满皇宫博物院联合
辛亥革命博物馆、长影旧
址博物馆共同推出“光影
记忆中的党史电影海报
展”9月3日即将在伪满皇
宫博物院开展。

据了解，展览以辛亥革
命博物馆77张从解放战争
初期至今的电影海报及长
影旧址博物馆13件电影器

材为载体，以电影中所表
现的党史大事、英模人物
来勾勒党的历史，讴歌党
的非凡历程和丰功伟绩，
展现共产党人的优秀品质
和为民本色，使广大人民
群众坚定“永远跟党走”的
信念。本次展览将持续到
12月2日。/城市晚报全媒
体记者 陆续 报道

“光影记忆中的党史电影海报展”
9月3日开展


